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大连交通大学 一 年

国家自然科学基金资助项目情况与管理经验分析

赵志鹏 纪 洁 周荣丽

大连交通大学科技处 , 大连

大连交通大学 原大连铁道学院 ,以下简称我

校 是一所以工为主 ,以轨道交通和复合型软件人才

培养为特色 ,工 、管 、文 、理学科协调发展的多科性大

学 。长期以来 ,服务于轨道交通装备制造业的定位 ,

造就了我校以工程技术应用为主的科研大方向 。尽

管如此 ,自 年首次获得国家自然科学基金 以

下简称科学基金 项目资助以来 ,我校广大科研人员

从未放弃过对于基础研究工作的探索和对科学基金

项目的追求 。 年以来学校通过深人研究科学

基金项目的政策 ,结合自身科研特色 ,制定了一系列

相应的管理措施 ,同时坚持培养和引进相结合的人

才政策与完善的激励政策 ,使我校科学基金项目的

管理与申请工作形成了良好的发展态势 。

我 校 一 年科学基 金项 目数据

分析

项目申请与资助情况分析

我校自 年以来共获得科学基金项目资助

项 ,其中 一 年获资助 项 ,资助率一

直未能超过全 国平均值 科学基金项 目总经费

万元 ,在同期我校纵向项 目总经费中所占比

例约为 。 年 ,科技处和全体项 目申请人积

极准备 ,精心撰写申请书 ,使科学基金资助项目数首

次突破 项 ,经费超过千万元 。近 年以来具体申

请与资助情况见表 。

表 一 年我校科学基金项目申请和获资助情况

申请与资助项目的科学部和学科分布

我校申请项 目涉及国家 自然科学基金委员会

以下简称 自然科学基金委 的全部 个科学部 ,但

个资助项目仅分布在 个科学部 。由于我校定

位和学科发展的原因 ,我校申请和资助的项 目半数

以上都集中在工程与材料科学部 ,其次为化学科学

部 表 。

表 一 年我校申请科学基金项 目科学部分布情况

科学部名称 申请数 项 资助数 项 资助率

工材科学部

化学科学部

数理科学部 一

信息科学部

地球科学部

管理科学部

生命科学部 。 。

医学科学部

合计

就我校申请和资助项 目最多的工程与材料科学

部而言 ,其资助的项 目分布在机械工程 、土木工程 、

无机非金属材料 、冶金 、环境工程 、金属材料 、电气科

学与工程 个学科 图 。

金属材料 无机

上木工程 , 非金属材料

环境工程
,

年度

合计

申请数 项 资助数 项 经费 万元 资助率
冶金
,

机械工程
,

图 一 年我校在工程与材料科学部

科学基金项 目学科分布

注 逗号前的数字表示资助项数 ,其后的数字表示

所占百分比 。
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资助项目的类别分布

我校的科学基金资助项 目以青年科学基金项目

为主 ,占总数的 ,其次为面上项 目 ,占 图

。青年科研人员的创新能力令人欣喜 ,但同时也

反映出我校相对成熟的 、能领导一个团队开展创新

性研究工作的科研人员数量的不足 。

表 仪拓一 年我校科学基金项目负责人学位与职称统计

统计 学位 职称

类别 博士 硕士 教授 副教授 讲师

人数

比例

联合基金项目
其他项目

专项基金 面上项目
项目

青年科学
基金项目

,

图 一 年大连交通大学科学基金项目类别分布

注 逗号前的数字表示资助项数 ,其后的数字表示

所占百分比 。

项目负责人的年龄情况

在获得资助的 个科学基金资助项目中 ,项目

负责人年龄在 岁以下的有 人 ,占总数的 ,

其次为 一 岁年龄段的项 目负责人 ,为 人 ,占

总数的 详见表 。 岁以下青年科研人员

所取得的成绩一方面得益于自然科学基金委对青年

科学家的一贯重视 ,以及持续的培养和支持 另一方

面也归功于我校近年来 “引进人才战略 ”所取得的

实效 。

表 一 年我校科学基金项目负责人年龄分布统计

年龄 簇 一 一 一 一 合计

人数

比例

项目负责人的学位和职称分析

个科学基金资助项 目中 ,具有博士学位的项

目负责人 人 ,占总数的 ,具有硕士学位的项

目负责人 人 ,占总数的 ,可见拥有高学历的人

才已经占据了科学基金项目负责人的主流位置 。就

职称而言 ,具有教授和副教授高级专业技术职称的

项目负责人分别为 人和 人 ,具有讲师职称的

人 。高级和中级职称的项 目负责人数量基本相

当 ,说明职称并非是否获得资助的决定性因素 ,体现

出科学基金项 目“择优支持 、公正合理 ”的评审原则

表 。

我校科学基金项目管理若干体会

管理方法的改进有助于学校的科学基金工作发

展规划有效贯彻到每个环节并发挥作用 ,同时也是

提升高校科学基金项目申请质量和管理水平的一个

重要途径 。我校作为一所省属行业院校 ,秉承 “团结

勤奋 、求实创新 ”的理念 ,经过多年的发展与历练 ,通

过发挥自身特色 ,充分挖掘潜能 ,对于科学基金项目

的管理工作摸索出一些自己的经验和做法 。

重视项目申请工作 ,设立国家级项目培育基金

每年的科学基金资助项 目结果公布之际 ,就是

我校新一年度基金项目申请工作的启动之时 。我校

专门设立了国家级项 目培育基金 ,对申请科学基金

项目未获资助 ,项目具有一定的创新性和研究意义 ,

且无在研项 目的教师给予一定的经费支持 。科技处

通过分析未获资助项 目的专家反馈意见 ,将符合条

件的项目分为重点支持和一般支持 档 ,确定不同

的资助额度 。与此同时 ,筛选出评审意见较好的项

目作为种子项目特别培育 ,以提升其下一年度 申请

科学基金项目的竞争力 。

科技处将科学基金项目的申请工作作为一项重

要任务常抓不懈 ,主要体现在 通过不同形式的持

续学习 ,充分领会 《国家自然科学基金条例 》和各类管

理办法的精神 ,并结合我校自身特点在平时工作中加

以推广和宣传 通过分析每年的科学基金 《项目指

南 》,针对符合的研究方向 ,广泛动员相关教师进行申

报 重视项 目的形式审查工作 ,通过教师一学

院一学校的三级把关 ,将初审不合格率控制在最低 。

建立校内评审和审查机制 ,确保项目申请质

各学院根据自身情况开展评审 ,以会议评审加申

请人陈述的形式 ,邀请校内获得过和评审过科学基金

项目的教师作为评委 ,对申请书提出修改建议 使教

师之间在经验交流的同时相互得到启发 ,在增进了解

的基础上又营造了良好的学术氛围 ,尤其是对于新的

年轻教师来说是一次难得的学习和展现自己的机会 。

科技处根据各学院推荐 ,对于特别突出的项目申请

书 ,联系校外的相关领域内知名专家进行指点和论

证 ,保证项 目申请书撰写的质量 ,以提高资助率 。

科技处在对项目申请书初审的过程中 ,不但按

照自然科学基金委管理办法和 《项目指南 》要求对形
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式审查的内容严格把关 ,而且对于申请人的职称 、学

位 、年龄等个人基本信息和承担的重要项目 、发表高

水平论文 、获奖情况等个人学术成就作重点审查 ,最

大程度地杜绝学术不端行为的发生 。

完善科学基金项目激励机制 ,调动教师申请积

极性

为了促进教师申请科学基金项 目的积极性 ,我

校特别有针对性地在职称评审和业绩奖励方面出台

了系列的激励政策 国家级科研项 目的主持人在晋

升副高级职称时指标单列 ,在晋升正高级职称时同

等条件下优先推荐 我校按照科学基金项目经费额

度给予 的匹配经费 ,其中 作为立项奖励

以现金形式发放 ,其余部分用于项 目在研期间的设

备费 、国内外调研和培训费 。激励机制调动了全校

教师 ,特别是广大青年教师申请科学基金项目的积

极性 ,形成了争做创新性研究的科研氛围 ,同时也促

进了学科建设和师资队伍建设的良性发展 。

加强科研管理信息化建设 ,提高项目管理水平

自 年起 ,我校启动了科研管理信息系统的

建设 。系统针对包括科学基金项目在内各种科研项

目的申请 、过程 、结题 、经费以及成果产出等进行流

程优化和统计分析 ,既能实现对项 目信息的高效率

管理和控制 ,又能满足科技处对科研项 目宏观管理

的需要 。我校的管理系统与自然科学基金委的

系统相得益彰 ,通过信息化的手段建立了科学基金项

目全生命周期的数据档案 ,保存了自 年以来科

学基金资助项目从申请到结题的所有相关电子资料 ,

对项目的精细化管理和提供决策依据起到了重要的

作用 。目前我们正在通过查阅并扫描学校档案资料 ,

逐步在系统中健全 一 年之间所有科学基金

项目的数据信息 ,实现项目信息的完整性和连续性 。

各部门紧密配合 ,建立高效的项目经费管理

体系

我校科技处 、计财处 、国有资产处 、监察审计处

各司其职 ,分别从项目进展 、经费使用 、设备购置 、财

务审计的角度进行监管 ,在热情服务的同时又坚持

原则 ,确保项 目研究工作的正常有序进行 ,最大程度

地发挥科研经费使用效率 。

科技处在科学基金项目计划书签订完成伊始 ,

就及时与计财处沟通经费的具体使用事宜 。计财处

按照科技处提供的预算 ,在财务信息管理系统中设

置各科 目的可用额度 ,确保在遵照 《国家自然科学基

金项目资助经费管理办法 》的基础上 ,严格按照计划

书中经费预算执行 。对于确有调整额度需要的科

目 ,由项目负责人向科技处提出书面申请 ,写明调整

理由 ,经科技处审核同意后方可执行 。科技处在将

申请备案的同时 ,也会督促项 目负责人在年度进展

报告和结题报告中如实填写相关内容 。同时 ,科技

处会同国资处在智能办公系统中设计了购置设备流

程 ,准备利用科研经费购置设备的项 目负责人 ,须提

出申请 ,由科技处和国资处联合审批后再由国资处

按照政府采购法的规定进行采购 。监察审计处则在

年终以及项 目结题时对照计财处出具的经费明细

账 ,对项目的经费使用进行全面的财务审计 ,从制度

上确保研究经费用到实处 。

加强学术交流 ,营造良好的学术氛围

良好的学术氛围是开展科学研究活动的重要条

件和保障 。我校为营造学术氛围 ,促进学术交流活

动 ,制定了《大连交通大学学术活动管理办法 》 以下

简称办法 。办法鼓励各学院邀请校外著名专家来

校做学术报告 ,鼓励各学院积极申办和承办大型的

国际 、国内重要学术会议 ,我校设立专项经费对此给

予资助 。同时 ,办法还规范了高级职称教师定期做

学术报告的制度 ,并将此纳人聘任考核体系 ,进一步

增强了教师进行学术交流的积极性 。学术交流开阔

了广大教师的视野 ,使大家在交流的过程中得以相

互启迪 ,对激发创新性思想起到了很大的推进作用 。
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